
I
l portale dell’Unione Europea, ha pubblicato lo
scorso anno, una ricerca sviluppata per Trafficko e
co-finanziata dalle Open Society Foundations, sullo

sfruttamento nel lavoro domestico e agricolo di stra-
nieri in Italia. Si tratta di un’analisi critica degli stru-
menti di contrasto e prevenzione delle vittime,
analizzando anche i motivi che portano a questo feno-
meno. Negli ultimi anni infatti, la cronaca ha assistito
soprattutto nel Centro-Sud Italia, a “morti di fatica”
nei campi, non ultime le violenze subite dalle donne del-
l’est-europeo da parte di datori padri padroni, costrette
a “vendersi” per pochi centesimi all’ora. Tanto vale la
loro vita, il loro lavoro. Secondo l’Inps, nel 2014 gli
stranieri impiegati nei lavori domestici rappresenta-
vano il 77,1%, i lavoratori agricoli stranieri erano
327.495; ma se guardiamo al sommerso, al lavoro
nero, parliamo del 32% di forza lavoro impiegata irre-
golarmente. Purtroppo stiamo parlando anche di sog-
getti con regolare soggiorno o di rifugiati secondo i
trattati internazionali. Ovviamente lo studio mostra che
tra i fattori che rendono vulnerabili i lavoratori e le la-
voratrici stranieri sono le precarie politiche migratorie,
la chiamata a distanza dei lavoratori di non facile ap-
plicazione, il visto d’ingresso per cui bisogna attendere
più di 6 mesi, una serie di richieste da parte degli uffici
appositi su redditi e quant’altro, insomma, una legisla-
zione ed una burocrazia, quella made in Italy, che
spesso porta alle irregolarità. Paura, fame, bisogno di
aiutare la famiglia e i figli all’estero, isolamento, sono
le altre cause. Sì perché relegati nelle campagne o al-
l’interno delle mura domestiche, difficilmente i lavora-
tori stranieri riescono a entrare in contatto con
sindacati e associazioni o ad accedere a servizi che for-
niscano loro assistenza. Per quanto riguarda il lavoro
domestico, pare che la gran parte delle famiglie che ne
necessitano, deve raggirare le norme del contratto col-
lettivo perché i costi sono alti e così ricorre al lavoro
nero; il Welfare in Italia non ha servizi pubblici ben
strutturati. [ ... ]                            ...continua in seconda
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Il sindaco Gaspare Giacalone: “Sul Piano Paesaggistico occorre ricorrere al Tar”

Il Consiglio comunale di Petrosino si è riunito gio-
vedì sera. Prima di cominciare la seduta, il presi-
dente Francesco Zichittella ha espresso la propria

solidarietà e quella dei consiglieri tutti al sindaco Ga-
spare Giacalone in riferimento alla lettera di minacce
indirizzata al primo cittadino e alla sua giunta, di cui
vi abbiamo dato notizia nei giorni scorsi. L'aula ha in-
vitato il sindaco a “...non lasciarsi intimidire da questi
gesti, ma al contrario continuare sulla strada intra-
presa, andando avanti sempre a testa alta”. La prima
parte del Consiglio comunale è stata incentrata prin-
cipalmente sulla conferma delle aliquote TASI, IMU
e IRPEF, che sono state approvate a maggioranza, con
il voto contrario di due consiglieri di opposizione: An-
drea Marino e Rosanna Amato. “In questo percorso –
ha detto il sindaco Giacalone in risposta all’intervento
del consigliere Andrea Marino, durante il quale aveva
anticipato la sua intenzione di votare in maniera con-
traria– credo che il ruolo del Consiglio comunale sia
quello di essere partecipativo. L’opposizione deve
controllare ed eventualmente proporre azioni risolu-
tive riguardo le questioni in trattazione. Ognuno deve
fare la sua parte”. La seduta è continuata affrontando
il punto relativo alle tariffe TARI per l’anno 2017.
Prima di passare alla votazione, il sindaco ha chiesto
la parola per proporre un emendamento sulla diminu-
zione del costo della TARI, “Si tratta del punto di ar-
rivo di un percorso – ha detto il sindaco – durato anni,
grazie al quale sono state messe in campo una serie di
azioni che ad oggi ci hanno permesso di risparmiare
ben 100 mila euro di tasse sui rifiuti. Inoltre, per la
prima volta il Comune ha avuto un ritorno economico
dalla raccolta differenziata: già nei primi mesi del-
l'anno stiamo incassando circa 20 mila euro per la pla-
stica e 10 mila per il cartone”. La seconda parte della
seduta d'aula è stata incentrata sulla trattazione del-
l’atto di indirizzo alla Giunta Municipale sul Piano
Paesaggistico – ambiti territoriali 2-3 -  che è stato poi
approvato all’unanimità. Ad illustrare la situazione at-
tuale, l’assessore ai Lavori Pubblici Rocco Ingianni:
“Dopo una serie di incontri con associazioni di cate-
goria e  idirigenti della Soprintendenza ai Beni Cultu-
rali di Trapani – ha detto intervenendo - è stata
attentamente valutata la fattività da un punto di vista
giuridico per l’impugnazione del Piano Paesaggistico

dinnanzi al TAR. In realtà, le criticità del Piano erano
emerse già nel 2013, quando il Consiglio Comunale
ha elaborato una serie di osservazioni, già a suo tempo
indirizzate alla Soprintendenza, ma che non sono state
prese in considerazione. Quelle emerse sono per me
criticità gravi perché non tengono conto in alcun modo
delle realtà locali, del tessuto urbano e delle attività
produttive esistenti. Il Piano Paesaggistico è uno stru-
mento importante ed è giusto che ci sia, ma deve ba-
sarsi su un’attenta valutazione del territorio al fine di
valorizzarne le peculiarità. La Soprintendenza in di-
verse occasioni ha espresso la volontà di accogliere le
osservazioni per predisporre un Decreto Correttivo del
Piano. Invito pertanto tutte le aziende del territorio a
far pervenire le osservazioni in modo da farci porta-
voce dei bisogni di Petrosino presso la Soprinten-
denza”. Di avviso diverso il consigliere di opposizione
Andrea Marino: “Non ci sono alternative – ha soste-
nuto -, il territorio di Petrosino è fortemente penaliz-
zato dal Piano Paesaggistico così come è stato redatto.
Occorre ricorrere al Tar”. In risposta al consigliere
Marino Luca Facciolo, capo-gruppo di “Cambia Pe-
trosino”: “Il Piano Paesaggistico deve essere un valido
strumento di tutela – ha affermato l'esponente di mag-
gioranza - invece, è frutto di un’azione politica, che
dimostra una scarsa conoscenza del territorio su cui si
vuole intervenire”. Il sindaco Giacalone ha sottoli-
neato tutto il suo scetticismo rispetto all’azione poli-
tica che si sta portando avanti in sede regionale,
“...stiamo assistendo ad uno spettacolo indegno. Se-
condo me sul Piano Paesaggistico occorre fare ricorso
al TAR”. Un altro importante punto all’ordine del
giorno è stata la proposta del primo Piano di Prote-
zione Civile che illustrato dall'assessore Federica Cap-
pello, è stato approvato all'unanimità.          [ g. d. b. ]

Il Consiglio approva le tariffe Tari
Previsto risparmio di 100 mila euro 

PETROSINO

Andrà a dirigere il Policlinico di Palermo

La notizia era da
settimane nel-
l'aria, ma adesso è

ufficiale: Fabrizio De
Nicola non è più il diret-
tore generale dell’Asp di
Trapani. Giovedì il ma-
nager ha rassegnato le
proprie dimissioni, a far
data dal 10 aprile 2017,
con una nota inviata al
presidente della Regione
siciliana Rosario Cro-
cetta e all’assessore re-
gionale alla Salute Baldo Gucciardi. De Nicola aveva
assunto per la prima volta l’incarico nel 2009, suben-
trando a Gaetano D'Antoni. Nel febbraio scorso è stato
altresì nominato Commissario straordinario dell’
Azienda ospedaliera universitaria Policlinico di Pa-
lermo, a far data dall’1 marzo 2017, “nelle more del
provvedimento di nomina del nuovo Direttore generale”.
“Pur consapevole – scrive De Nicola - del gravoso im-
pegno che tale duplice funzione avrebbe comportato, ho
accettato senza riserve l’ulteriore incarico, senza alcun
compenso, con rinnovato spirito di servizio e di lealtà
verso la collettività e le istituzioni. La prospettiva tem-
porale presumeva il carattere della temporaneità dell’in-
carico, in quanto era esclusivamente correlata alla
definizione delle procedure, già avviate e in corso
d’opera, di nomina del nuovo Direttore generale del Po-
liclinico. Tuttavia, con l’entrata in vigore della L.R. 1
marzo 2017 n. 4, è mutato il contesto normativo e, con
esso, i contorni di durata temporale dell’incarico che
oggi, in relazione al prescritto divieto di procedere a
nuove nomine di Direttori generali delle aziende sanita-
rie ed ospedaliere, appaiono meno definiti, di certo non
più connotati dalla originaria temporaneità, e che si pre-
suppone troverà soluzione solo dopo diversi mesi di ge-
stione commissariale. [ ... ]           ...continua in seconda

Fabrizio De Nicola lascia
la direzione dell'Asp

SANITÀ

FABRIZIO DE NICOLA

UN MOMENTO DELLA SEDUTA
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[ Ricerca europea tra stranieri e legalità ] - In agri-
coltura invece, il caporalato che in Italia è illegale
ma che viene praticato e “tutelato” dalla mafia e
dalle organizzazioni criminali, tende a massimizzare
i profitti e ridurre di conseguenza il costo della ma-
nodopera. Sembra però, che ci sia anche una gene-
rale convinzione che l’illegalità conviene. E invece
non è così e non dovrebbe essere così. Una buona ge-
stione del lavoro, buone idee, premiano sempre. Da
diversi anni ad esempio, l'Associazione Libera in tutto
il territorio italiano promuove incontri con i giovani
dicendo loro che è la legalità quella che conviene.
Perchè senza regole la mafia, la corruzione, l'eva-
sione fiscale avrebbero la meglio. Una buona gestione
del patrimonio, e alcune aziende-simbolo in Italia ci
danno più di un esempio, porta la salute di tutti, da-
tori di lavoro, imprese, lavoratori, economia. Ma il
Paese deve superare gli impicci burocratici che lo ve-
dono sempre di più imbrigliato. Perchè sì, ci sono le
leggi che tutelano a diversi livelli i lavoratori irrego-
lari, stranieri o meno che siano – così come previsto
dagli articoli 35 e 36 della Costituzione Italiana e dai
trattati europei ed internazionali – ma devono esserci
anche le leggi e i contributi adeguati per sostenere
l'imprenditoria, per attirare capitali dall'estero senza
cavilli, imposizioni e tassazioni. Ma urge anche rive-
dere il sistema di controllo finanziario. 

CONTINUA DALLA PRIMA - IL CORSIVO

Il sindaco di Petrosino Gaspare Giacalone, ha indetto
una conferenza stampa di presentazione del bando
"Stand Up", giunto alla terza edizione, per incentivare

l'imprenditoria giovanile nel territorio petrosileno. L’in-
contro con la stampa si terrà lunedì 3 aprile alle ore 11,
presso la Sala Consiliare del Palazzo Municipale. 

PETROSINO /2

Stand Up, lunedì si presenta il bando

L'Associazione Auser di
Petrosino, guidata da Ni-
colò Anastasi, si unisce a
quanti hanno condannato
il vile attentato intimidato-
rio diretto a Gaspare Gia-
calone, sindaco di
Petrosino e alla sua
Giunta, “… esprimendo
apprezzamento per il buon
governo dimostrato nei 5
anni di sindacatura e con-
fermando sentita vici-
nanza”.

PETROSINO /1
L’Auser: “Solidali con
sindaco e Giunta”

Un guasto alla linea tele-
fonica/adsl della Telecom
comporta, da oltre una
settimana, notevoli disagi
all'utenza del Settore Ur-
banistica. La sede di con-
trada Amabilina, infatti,
non è nelle condizioni di
soddisfare le richieste di
quanti si rivolgono agli
Uffici comunali per pre-
sentare istanze o richie-
dere certificazioni. “Ci
scusiamo con tecnici e
cittadini per il permanere
di tale situazione, non di-
pendente dalla nostra vo-
lontà - sottolinea
l'assessore Rino Passalac-
qua -. Il dirigente France-
sco Patti ha più volte
sollecitato il ripristino im-
mediato della rete internet
alla Società telefonica cui
chiederemo un risarci-
mento per i danni provo-
cati all'Ente e alla
comunità”. L'auspicio è
che, dopo l'ulteriore con-
testazione inoltrata ieri
alla Telecom, la prossima
settimana si possa tornare
alla normale fruizione
dell'Ufficio Urbanistica.

MARSALA
Urbanistica, disagi
linea Telecom

[ Fabrizio De Nicola lascia la direzione dell'Asp ] - Queste nuove cir-
costanze mi hanno indotto a dover compiere una riflessione non certa-
mente legata alla mera assunzione di responsabilità della conduzione
delle due aziende, quanto piuttosto all’ipotesi di non poter assicurare
nel lungo termine la medesima assiduità, presenza e tempestività
d’azione che hanno sempre contraddistinto il mio impegno manageriale,
il mio agire, la mia personalità. Il nuovo sfidante incarico di Commis-
sario straordinario dell’Azienda Policlinico di Palermo, con il quale in
questi giorni ho avuto modo di misurarmi, richiede dedizione ed energie

esclusive che mal si conciliano con l’assunzione di ulteriori e continua-
tivi impegni gestionali. Tali riflessioni e motivazioni – conclude De Ni-
cola - mi portano ad assumere questa decisione ponderata e sofferta,
dettata dal senso di responsabilità dell’agire a garanzia del primario in-
teresse del servizio pubblico, dei cittadini e delle istituzioni”. Nei pros-
simi giorni dovrebbe arrivare la nomina del sostituto di Fabrizio De
Nicola. Secondo le indiscrezioni di queste ore, il favorito sarebbe Gio-
vanni Bavetta, che attualmente ricopre l'incarico di direttore sanitario
dell'ospedale Villa Sofia – Cervello di Palermo.

CONTINUA DALLA PRIMA /2

Il Rettore del LUMSA visita San Pietro e l’Archivio Caimi
AMarsala il Magnifico Rettore dell'Università LUMSA di Roma. Il professore Francesco

Bonini, accompagnato dal docente Giorgio Scichilone dell'Università di Scienze Politiche
e delle Relazioni internazionali di Palermo, ha incontrato il sindaco Alberto di Girolamo,

l'assessore Clara Ruggieri e la Consigliera comunale Luana Alagna. Esperto della storiografia ri-
sorgimentale, il Magnifico Rettore - in Sicilia per un convegno su Crispi, su cui ha condotto studi
particolari - ha visitato il Palazzo Municipale e i luoghi risorgimentali della città. Tra questi, il
Complesso San Pietro dove ha sede il Museo garibaldino e il Centro internazionale. Qui, con la
guida del professore Elio Piazza e di Scichilone (direttore della Summer School, seconda edizione
a Marsala dal 29 agosto al 3 settembre prossimo), il Rettore della LUMSA ha preso visione dei
documenti storici custoditi, apprezzando l’Archivio Caimi sulla biografia dei Mille. UN MOMENTO DELL’INCONTRO

L'incidente tra Delfino e Sbocco ha coinvolto una sola vettura. Ferito il conducente della vettura in maniera non graveCRONACA 

Incidente stradale giovedì sera sul lungomare di Marsala. Il sinistro ha
coinvolto una sola vettura, una Mercedes grigia. Per cause ancora da
accertare, pare che il conducente abbia perso il controllo dell’auto, fi-

nendo per urtare un muretto. In seguito all'urto, la Mercedes si è anche ri-
baltata. L’incidente è avvenuto lungo la litoranea sud che conduce ai lidi,
precisamente a metà strada tra il Delfino e lo Sbocco. Sul posto è giunta
un’ambulanza del 118 che ha prelevato l’uomo, trasportandolo presso

l’ospedale “Paolo Borsellino” di Marsala, dove si trova ricoverato in con-
dizioni non gravi. Sul posto sono intervenuti i Carabinieri e gli agenti della
Polizia Municipale che hanno temporaneamente fatto deviare il traffico
dalla suddetta arteria, fino al completamento dei rilievi necessari all’ac-
certamento della dinamica del sinistro. Per il ripristino della sede stradale
sono intervenuti anche gli addetti della Ecolsia, ditta incaricata dal Co-
mune di Marsala per questo genere di operazioni.

Una Mercedes si ribalta sulla strada dei lidi

Nel sessantesimo anniversario, il Liceo marsalese ha organizzato una mattinata per riflettere sull’EuropaSCUOLA

“Un’Europa dei popoli, pacifica e senza confini”. Questo il tema
dell'iniziativa organizzata presso l'aula magna del Liceo Sta-
tale Pascasino di Marsala per celebrare il 60esimo anniver-

sario dalla firma dei Trattati di Roma, che il 25 marzo del 1957 sancirono
la nascita della Comunità Economica Europea. Come avvenuto in altre
scuola italiane e della provincia di Trapani, anche il Liceo guidato dalla
dirigente Anna Maria Angileri ha voluto ricordare una data che ha segnato
la storia recente del Vecchio Continente, diventando una tappa fondamen-
tale nel processo che ha poi portato alla nascita dell'Unione Europea. A
coordinare l'iniziativa è stata la professoressa Annelise Galfano.  All'inizio
della mattinata è stato proiettato il film “Un mondo nuovo” di Alberto Ne-
grin, incentrato sull'incontro tra Altiero Spinelli, Enrico Rossi ed Eugenio
Colorni e dalla genesi de “Il Manifesto di Ventotene”, i cui contenuti si
trasformarono di lì a poco nei punti programmatici del Movimento Fede-
ralista Europeo. Conclusa la proiezione del film, gli studenti hanno parte-
cipato al successivo dibattito. Dopo i saluti istituzionali della dirigente del
“Pascasino” Anna Maria Angileri, è intervenuta la deputata regionale An-
tonella Milazzo, che ha presentato un excursus storico del processo di uni-
ficazione europea. A seguire, il confronto si è arricchito dell'intervento
delle professoresse Maria Rosaria Buccellato, Vitiana Montalto e Linda

Pulizzi, referenti locali dell'associazione “Intercultura” che proprio in que-
sti giorni sta celebrando la “Settimana dello Scambio”. In chiusura, la pro-
fessoressa Eleonora Iacono ha raccontato la propria esperienza all'interno
del Liceo Pascasino, che da quest'anno ha inserito nella propria offerta
formativa l'inserimento della disciplina “Cittadinanza Europea in chiave
digitale”. Il Pascasino, tra l'altro, sta partecipando con la classe 2 A al pro-
getto “A Scuola di Open Coesione”, incentrato sullo studio di come ven-
gono utilizzati sul territorio i fondi erogati da Bruxelles. Tutto ciò a
testimonianza dell'attenzione che l'istituto sta riservando in generale al-
l'Unione Europea, alle sue istituzioni e alle sue ricadute sugli Stati membri
e sul futuro delle nuove generazioni.

Al Pascasino un evento per celebrare i Trattati di Roma

Ancora una volta un passaggio a livello aperto all'arrivo del treno a Marsala. Intorno alle 7.45 di
questa mattina il passaggio a livello di via Grotta del Toro a Marsala è rimasto aperto al passaggio
di un treno. Il macchinista ha dovuto rallentare e fermare il convoglio in prossimità del passaggio

a livello per evitare il rischio un possibile impatto con le vetture che transitavano in zona. In coda molti
automobilisti, che hanno dovuto aspettare circa mezz'ora prima che il treno riavviasse la sua corsa.  Un
episodio che, purtroppo, continua a ripetersi in questa e altre zone del marsalese.

Sbarre aperte, il treno si ferma per 40 minuti

IL DIBATTITO CON LA DEPUTATA ANTONELLA MILAZZO
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Nasce a Marsala l’associazione Lab_04
HA LO SCOPO DI PROMUOVERE GLI ARTISTI E DI ORGANIZZARE EVENTI, CORSI ED ESPOSIZIONI

CINEMA GOLDEN

In sala “Ghost in
the shell”

Al Cinema Golden di Mar-
sala verrà proiettato il film
“Ghost in the shell” di Ru-
pert Sanders con Scarlett Jo-
hansson, Michael Pitt,
Juliette Binoche, Michael
Wincott, Pilou Asbæk. Si
tratta di un manga giappo-
nese degli anni ’90, dai dise-
gni di Masamune Shirow.
Giappone. Il Maggiore Mo-
toko Kusanagi e la Sezione
9, reparto speciale della po-
lizia che combatte il terrori-
smo informatico, devono
scovare un hacker in grado
di introdursi nei cervelli ci-
bernetici e prenderne il con-
trollo. Verrà proiettato alle
ore 18, 20 e 22. Chi presenta
una copia di Marsala C’è
con questo articolo, avrà di-
ritto ad uno sconto sul
prezzo del biglietto. 

Un fine settimana di appun-
tamenti a Marsala. Questo
pomeriggio al Convento del
Carmine, alle ore 17.30, si
terranno i Biopomeriggi di
EtiCologica; alle 18.30 al
Teatro Comunale “Eliodoro
Sollima”, Maria e Cristian
Florea, duo violino e violon-
cello per la Stagione Concer-
tistica dell’Accademia “L.
Van Beethoven”. Domani, 2
aprile, si inaugura al Carmine
la mostra fotografica dell’as-
sociazione Lunghezze
d’Onda “Gli altri siamo noi”
alle ore 17.30; all’Audito-
rium Sant Cecilia di Piazzetta
Purgatorio alle 17.30 si terrà
la proiezione del film sul
tema della verità “God’s
dead”, organizzato dalla
Chiesa Madre. Sempre al
Carmine si può visitare la
mostra “Kronos” di Mauro
Di Girolamo mentre alle
Cantine Florio è in corso la
mostra “Foresta di Volti e Vi-
sioni”.

INIZIATIVE

Un week end di
eventi a Marsala

L’Associazione Lab_04 è una organizzazione culturale che è stata
fondata a gennaio 2017 a Marsala, da Loredana Meo e Vinziana
Rizzo. La sua missione è la promozione e la valorizzazione del-

l’arte e del design, anchetramite la “galleria on-line” sul proprio sito. E’
una vetrina virtuale per gli artisti, promuove gli eventi espositivi pren-
dendosi carico degli aspetti curatori ali, si propone come fucina di labo-
ratori fino alla progettazione di premi in partenariato con varie aziende,
altre associazioni ed enti. Lab_04 infatti, vuole dedicarsi alla conoscenza
degli artisti, soprattutto di quelli che lavorano nel contesto italiano, e a
valorizzarli. L’associazione opera nell’arte in tutte le sue discipline: dalla

pittura alla scultura, dalla fotografia alle installazioni video, alla grafica.
Ma vuole anche dare il proprio apporto di conoscenza e divulgazione
della storia del costume e della moda, del design, e dei beni culturali e
ambientali. Lab_04 svolge attività didattica mediante l’organizzazione di
corsi, stage, conferenze, esposizioni, premi e borse di studio, formazione
per istituti superiori e università. Collabora con musei, gallerie d’arte e
fiere; edita e distribuisce cataloghi, monografie, riviste e recensioni attra-
verso gallerie, blog e giornali on-line. Tutti possono contribuire a Lab_04
diventando soci. L’associazione ha sede in contrada Curgo, 170. www.as-
sociazionelabzero4.com e-mail info@associazionelabzero4.com.

Nei giorni scorsi la stampa
locale ha dato ampio spa-
zio alla notizia della sco-

perta di un affresco nella cripta
della distrutta chiesa della Ma-
donna della Cava. L’affresco, che
si trova dietro un muro, in un am-
biente murato nei secoli scorsi, è
stato individuato e fotografato con
una piccola sonda da alcuni spe-
leologi del “Gruppo Lilibeo sot-
terranea”. Il dipinto, di cui è stata
resa nota soltanto qualche imma-
gine parziale e coperta dal logo del
gruppo, rappresenterebbe la Ver-
gine col Bambino in braccio e la
scritta “Franciscu Ballaturi terzo”.
In un’immagine pubblicata, di cui
ignoriamo il rapporto spaziale con
la precedente, si legge la data
MCCCCCXXXVI, con una ano-
malia rispetto alla più corretta
forma MDXXXVI. In un’altra
immagine sembra di vedere un
piede umano. La scoperta, sicura-
mente degna della massima atten-
zione, ha fatto parlare di
avvenimento straordinario che
porterebbe a “riscrivere la storia di
Marsala”. La storia della città, in
verità, andrebbe scritta piuttosto
che riscritta, giacché ci sono mo-
menti e personaggi della storia cit-
tadina, anche recente, che sono
poco o mal noti. Tornando al no-
stro affresco, mi sembra di poter
dire, senza timore di smentita, che

esso non rivoluziona affatto la sto-
ria di Marsala, semmai conferma
le nostre conoscenze, che ci sem-
bra opportuno riassumere breve-
mente. Il 19 gennaio 1518, dopo
quattro anni di ricerche suggerite
dal frate agostiniano Leonardo Sa-
vino, venne rinvenuta la statuetta
della Madonna col Bambino in
braccio, che poi sarà nota come la
Madonna della Cava. La piccola
statua, secondo i nostri eruditi del
passato, sarebbe stata nascosta in
quell’antro o nell’ottavo secolo,
quando l’imperatore bizantino
Leone III Isaurico (680-741) vietò
il culto delle immagini sacre, op-
pure nei secoli della dominazione
musulmana in Sicilia (secc. IX-
XIII). Alla sacra immagine, subito
dopo la scoperta, si attribuirono
dei miracoli che trasformarono
quella grotta in un importante
luogo di culto. Per circa 90 anni
l’antro fu frequentato e, come è fa-
cile pensare, fu adattato alle fun-
zioni sacre e talvolta anche
restaurato. Poi, il 16 aprile 1607,
in una adunanza del Consiglio ci-
vico il capitano Stefano Frisella
propose di costruire sopra quella
cavità una nuova chiesa, poiché i
monaci agostiniani “da novanta
anni, che furono chiamati a far re-
sidentia in questa città, per chiesa
si han servito d’una grotta et cava
sotterranea, nella quale ordinaria-

mente vi è periculo di corrompersi
le specie sacratissime del SS.mo
Sacramento della eucharistia et
nell’inverno per l’humido, et nella
està per l’eccessivo caldo, non vi
essendo esalacione, patiscono
tanto che si infermano a morte”. Il
Consiglio approvò all’unanimità
la proposta e fu costruita quella
bella e spaziosa chiesa che le
bombe anglo-americane, l’11
maggio 1943, hanno raso al suolo.
Questa in sintesi la storia della
chiesa della Madonna della Cava.
Qualcuno vorrebbe che i dipinti
ora scoperti siano di epoca bizan-
tina e che siano stati restaurati nel
1536 da Franciscu Ballaturi terzo.
La cosa appare inverosimile, per-
ché, da quel poco che si riesce a
vedere dalle immagini pubblicate,
lo stile della pittura non sembra af-
fatto bizantino (prontissimo a ri-
credermi dopo aver visto l’intero
affresco), ma piuttosto di impronta
popolaresca. Ci sono poi l’anoma-
lia di un dipinto firmato, assoluta-
mente inusuale per l’epoca, e
quella stranezza dell’attributo
“terzo”. A farci capire quale era la
realtà della grotta dove è stato sco-
perto l’affresco ci soccorre Angelo
Genna: “Ivi [nella grotta] collo-
cato l'amabile simulacro di Maria,
come in Propria Reggia, fecesi a
conoscere da per tutto dispensa-
trice di innumerabili grazie, le

quali quantunque non si trovano
reggistrate, venivano però mani-
festate dalle tante tavolette votive,
che coprivano tutte le mura di
quella sagrata spelonca, che poi
innalzata la nuova Chiesa, ove si
trasferì il santo simulacro furono
per 1'umidità infradicite. Alcuni
non contenti di questo solo per di-
mostrare 1o obbligo delle grazie
ricevute e dichiararsi perpetui
servi di Maria vollero, altresì, in-
cavare le pareti della grotta, per
esser ivi sepolti”. Aggiunge An-
gelo Genna che per ricordare un
intervento miracoloso della Ma-
donna a favore del piccolo Ferdi-
nando Staiti, rapito dai pirati, “per
eternare il miracolo il fecero scol-
pire nella medesima grotta, ove fu
ritrovata la statuetta”. Nella cripta
si può ancora oggi vedere un’im-
magine di San Nicolò, datata
1571. Il Santo, come è noto, è il
protettore dei naviganti e dei pe-
scatori. È stato raffigurato per rin-
graziarlo di aver salvato qualcuno
da una tempesta o dai pirati? Il di-
pinto ora scoperto dal Gruppo
speleologico non potrebbe essere
stato realizzato da un pittore po-
polaresco nel XVI secolo come ex
voto per grazia ricevuta da Fran-
ciscu Ballaturi e poi in un partico-
lare momento essere stato murato
e dimenticato? 

MEMORABILIARUBRICHE

Sul ritrovato affresco della Madonna della Cava
a cura di Giovanni Alagna

giovannialagna.13@alice.it

“Romanzo di passioni”, emozioni e tango domani al Baluardo 
“Romanzo di passioni” è il prossimo suggestivo

appuntamento con la rassegna BaluArte. Sul
palco dello spazio teatrale di via Frisella, 27

a Marsala, il Baluardo Velasco – che prende il nome dal
Bastione di via Sibilla edificato in epoca spagnola – pro-
pone la passione e le emozioni del Tango argentino e del
Flamenco. Il maestro e coreografo Angel Coria ha dato
vita alla Compagnia Tango Encuentro di Palermo, un in-
sieme di ballerini professionisti ed amanti del tango, del
canto tipico e delle sonorità iberiche e sudamericane. Al
Baluardo saranno presenti due danzatrici della Compa-
gnia, Claudia Sortino e Arianna Oddo domani alle ore 18,

balleranno nell’armonia delle luci, del palco e del tango,
accompagnate da Ennio Strongoli, Francesco Grado, Dora
Moscato. Un viaggio intenso, emozionale, rosso di pas-
sione, caldo come il vino che a fine serata inebrierà il pub-
blico del Velasco.  Sponsor della rassegna, le Cantine
Caruso & Minini. Media Partner il quotidiano “Marsala
C’è” ed il portale web ItacaNotizie.it. Ingresso soci 12
euro (escluso abbonati). Per prevendita e abbonamento
contattare il botteghino del teatro tutti i pomeriggi o chia-
mare i numeri 334.5778640 - 0923.1954368. “Come la

lucertola è il riassunto del coccodrillo, il Tango è il rias-

sunto della nostra vita” (Paolo Conte)

Alcuni danzatori della Compagnia Tango Encuentro di Palermo balleranno per la rassegna BaluArteDANZA

Una mostra “10 e Lode” nella Chiesa di San Pietro
“10E LO# *DE” è una collet-

tiva di pittura che si terrà
nella cornice della Chiesa

San Pietro in via XI Maggio. Un
titolo particolare che ci viene
spiegato dalla promotrice del-
l'evento Delia Garziano che ha
riunito un gruppo di artisti locali
che hanno collaborato attiva-

mente per la realizzazione del-
l'iniziativa. “10 siamo noi, i 10 ar-
tisti di questa mostra che
proveniamo dalla scuola del mae-
stro Vito Linares che ci ha voluto
tutti insieme come ha sempre
fatto nelle sue esposizioni prima-
verili – ci racconta l'artista -. La
Lode è proprio lui, perchè è la no-

stra guida. Ed oggi siamo qui ad
esporre le nostre opere insieme
alle sue”. Le 40 tele, che spaziano
tra la tecnica mista, sono di: An-
tonio Angileri, Giovanna Accardi,
Delia Garziano, Valentina Lina-
res, Vito Linares, Katia Regina,
Angela Scribano, Maria Grazia
Sessa, Erina Valenti e Anna Vinci.

La presentazione si terrà questo
pomeriggio alle 17.30 e rimarrà
aperta al pubblico fino al 9 aprile,
visitabile dalle 17 alle 19.30. In
particolare, in mostra ci saranno
quattro tele mai esposte del mae-
stro Vito Linares sul genere sur-
realista, uno dei suoi primi
virtuosi periodi pittorici.   [ c. m. ]

Dieci artisti esporranno le loro opere assieme a quelle del maestro Vito LinaresARTE
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La Shotokan di Marsala verso
l’Open Internazionale di Malta

Altro appuntamento Interna-
zionale per la Shotokan Ka-
rate-do club di Marsala. I

ragazzi del Maestro Vito Genna,
dopo aver girato mezzo mondo, si
appresteranno a disputare l'Open In-
ternazionale di Malta. La competi-
zione si svolgerà in tre giorni, circa
un migliaio di partecipanti prove-
nienti da tutta l'Europa. Gli atleti
marsalesi dopo mesi di duro lavoro
sono pronti e determinati a racco-
gliere il frutto di tanti sacrifici. Sa-
ranno in 26 tra atleti tecnici e
accompagnatori, questi gli atleti lily-
betani in gara: Giuseppe Pocorobba,
Vincenzo Cristaldi, Giovanni Ma-
rino, Vito Margiotta, Chiara Cappi-

telli, Sofia Genna, Cristina Casa-
mento, Alessio Silvia, Giuseppe Gi-
glio, Gaspare Patti, Elena Lombardo,
Sary Awad, Francesco Di Girolamo,
Francesco Calà. “Sono sicuro che i
miei ragazzi faranno di tutto per farsi
apprezzare e ritornare con qualche ri-
sultato prestigioso, hanno lavorato
tanto e meritano il meglio – ha affer-
mato il Maestro Vito Genna -. Il ka-
ratedo li fortifica nel carattere, se
qualcuno non dovesse raggiungere i
risultati sperati sa già che deve con-
tinuare nel suo percorso come e me-
glio di prima. La competizione è solo
un mezzo, non il fine; crescere con
sani principi e diventare migliori di
come sono già, è il loro scopo”.

Sono quattordici gli atleti lilybetani in garaARTI MARZIALI

La Sigel Marsala sarà di scena a Castelvetrano
Dopo il convincente successo di

sabato scorso in occasione dello
scontro diretto contro la Vol-

leyRo, la Sigel Pallavolo Marsala, questo
pomeriggio alle 18.30, sarà di scena in
quel di Castelvetrano. Per le azzurre, in-
fatti, il calendario prevede il derby contro
la Geolive Primeluci, squadra completa-
mente rivoluzionata rispetto a quella af-
frontata in precampionato prima e nel
girone d’andata dopo (per la cronaca la
sfida finì 3-0 per le lilybetane). La com-
pagine belicina, in seguito agli ddii di
atlete di peso come Joneda Alikaj, Valeria
Pesce, Viviana Vincenti, Federica Vitto-
rio. e Pamela Salomone, quest’ultima out
a causa di un infortunio,  sta onorando al
meglio il torneo sobbarcandosi lunghe
trasferte con un numero risicato di gioca-

trici. Coach Calcaterra ha affidato le re-
dini della squadra in mano delle ex-az-
zurre Maria Laura Patti e Gabriella
Agola, assieme all’indistruttibile France-
sca I-soldi. A completare il roster le gio-
vani Alessia Luraghi e Flavia Ferrieri,
rispettivamente libero e palleggiatrice e
l’esperta Nadia Vullo, opposto, ex-az-
zurra anche lei. Nonostante le marsalesi
scen-deranno in campo con il favore del
pronostico, per via della maggiore cara-
tura tecnica, resta co-munque un derby e,
comunque, una gara che la Sigel dovrà
prendere con le classiche pinze, visto che
la squadra cara al presidente Catalano ha
forse dato il meglio di sé proprio dopo la
“rivoluzione” invernale. Quando man-
cano solo cinque gare al termine della re-
gular season, la squadra di Ciccio
Campisi non potrà più permettersi passi
falsi, considerando che la zona play-off
dista ancora due punti e che il quarto
posto è occupato da quell’Acca Montella
alla quale la Sigel dovrà render visita il
22 aprile prossimo. Come riportato nel
comunicato stampa inviato dalla società,
“…Ogni derby, poi si sa, esula da prono-
stici. Anche se, ribadiamo, per livellare i
valori in campo le ragazze di casa do-
vranno superarsi e giocare al massimo

delle loro possibilità. Lo faranno senz’al-
tro, vista anche la “tranquillità” ormai
raggiunta a causa di una classifica che
non ammette più repliche. Tirando fuori
proprio quelle motivazioni alle quali, tra
le righe, abbiamo inteso alludere e che
contribuiranno senz’altro a insaporire una
partita altrimenti priva di toni. Contri-
buirà a questo anche la presenza delle già
citate ex. Alle quali, e guai se non fosse
così, non dispiacerebbe senz’altro pren-
dersi quella rivincita che da sempre da
valore allo sport. Bello proprio perché
condito di questi ulteriori passaggi. Sarà
insomma una sfida da giocarsi al mas-
simo, per un motivo o per l’altro. Una
sfida che renderà ancora più significativa
un’annata che, per quanto riguarda la
Sigel, ancora non mostra nulla di defini-
tivo. Una sfida propedeutica a quel gran
finale da disputare in apnea…”. Intanto,
martedì scorso, rappresentata da Rossana
Giacalone e Bruno Maltese, nonché dalle
atlete Silvia Agostino e Benedetta Mar-
cone, la società azzurra ha partecipato al
terzo forum sul tema del bullismo. “Intro-
duzione” a quella partita della solidarietà
in programma allo stadio Lombardo An-
gotta lunedì mattina, 3 aprile.
[ dario piccolo ]

Le azzurre di mister Ciccio Campisi oggi pomeriggio dovranno vedersela con le ex Patti e AgolaVOLLEY

LA SHOTOKAN DI MARSALA


